
Великая Отечественная война – это самая страшнейшая война в истории 

нашей страны, да и всего мира. Эта война оставила глубочайший след  в 

жизни каждого гражданина нашей страны. Русские солдаты ценой своих 

жизней держали оборону, в этой войне не было ни капли жалости, сплошь 

хаос, убийства и разруха. Каждая семья того времени потеряла дорого им 

человека. Это были ужасные времена вспоминает мой дедушка. 

По рассказам деда, его отец Сапти Иванович участвовал в этой 

кровопролитной войне. Так получилось что моего прадедушку забрали на 

фронт прямо из дому, он даже не успел попрощаться с родными, вспоминает 

дед. После чего в семье без отца настали трудные времена. 

Мой дедушка говорил мне: ”Времена были суровые, не было денег, магазины 

пустовали, есть было нечего”. Поэтому мой дедушка Саптиев Иван Иванович 

заменял в семье отца. Делал всю трудную физическую работу по хозяйству, и 

чтобы хоть как-то прокормить семью он вставал рано утром и шел на 

рыбалку. Наловив рыбы, он собирал разные съедобные, иногда просто травы 

и возвращался домой, где из всего этого варился суп. Так и прокармливались 

мы в те годы, говорил дед. 

Вся семья надеялась и верила, что Сапти Иванович вернется с войны. Так 

спустя четыре года глава семьи вернулся с фронта. Радости не было предела, 

вспоминает дедушка, как со слезами на глазах встречали своего отца. Он 

вернулся с войны немного контуженным на правое ухо, так как на одной из 

вылазок его оглушило боевой гранатой. Так же дед поведал мне военные 

истории своего отца, которые он услышал из его уст: 

” Меня направили в войсковую разведку, наши  с сослуживцами миссии  

были самыми опасными и  важнейшими, так как мы обследовали вражескую  

местность после чего докладывали об этом. И на одной из операций мы 

выдвинулись в глушь леса, чтобы проверить обстановку. Это была роковая 

операция для некоторых моих знакомых, столкнувшись в гуще леса с 

врагами мы начали резкое отступление, так как наша задача была лишь 

разведать территорию. Но не всем повезло так как мне, многие кто шел в 

первых рядах погибли на месте под обстрелом немецких пулеметов. 

Вернувшись в лагерь, мы немедленно доложили о происходящем, и сразу 

началась военная тревога. Каждый солдат вооружился и был готов к бою. И 

мы, смело приняли бой в этом гремучем лесу. После многочасовой 

перестрелки нам удалось разгромить вражеские силы, конечно не обошлось 

без потерь”. В тот день я потерял много товарищей, говорил Сапти 

Иванович.  

Помимо плачевных историй были и радостные, например, о том, как 



девятого ночью, часа в три, поднялась тревога, были слышны выстрелы с 

автоматов и пулеметов и все небо освещали ракеты. Никто ничего не 

понимал и все думали, что это ночные занятия пехоты, но минут через пять в 

казарму вбегают солдаты и говорят, что это салют, что война закончилась. 

Мой прадед не верил своим ушам, а потом радовался окончанию этих 

ужасных дней вместе со своими товарищами. Это был самый счастливый 

день в моей жизни говорил он, ведь он знал что сможет вновь увидится со 

своими родными, и жизнь будет спокойной как раньше. 

Война – это самое страшное что может быть на этом свете. И не всем удалось 

выжить в этой кровавой резне. Многие солдаты отдали свои жизни ради 

своих близки, ради страны. Эти герои, хоть многие и забытые, и неизвестные 

всегда останутся в памяти тех, кто знает через что они прошли, что испытали 

в этой ужасной войне. Я считаю, что никогда нельзя забывать те подвиги, 

которые совершались отважными бойцами в той войне. Ведь то с каким 

трудом они одержали эту победу, какой ценой они это сделали не может 

быть забыто никогда! 

 

 

 


